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一说起中共中央党校，普通人的
第一反应是：这是一个培养党的高级
干部的地方。

毛泽东、董必武、胡锦涛、习近平
……没有哪所学府会像它一样，由党
和国家领导人出任校长。

中共中央党校地位之特殊，还体
现在理论创新方面。“实践是检验真理
的唯一标准”、“依法治国”、“和平崛
起”……几十年来，众多对不同时期具
有重大意义和影响的创新理论，都从
这里传播出来。

显然，中共中央党校是一个传奇
之地！

那么，它究竟什么样？它有着怎
样的历史？它对中国的发展具有什么
样的作用？在新的历史时期，它是否
也发生了一些变化？

为此，记者探访中共中央党校，专
访这里的老师和曾在这里学习的领导
干部，讲述这个学校里的故事。

看上去和普通大学
没什么区别

在北京市海淀区，毗邻颐和园的地方，有
一个神秘的大院。它就是中共中央党校（以
下简称“中央党校”）。

作为中国共产党轮训培训党的高、中级
领导干部和马克思主义理论干部的最高学
府，它每年都培训大量的省部级、地厅级干部，
以及层层选拔出来的中青年后备干部。

上世纪80年代的中央党校，是一个在地
图上没有标识、在查号台没有登记电话的保
密单位。如今，它已由封闭式办学转为开放
式办学。

沿着校园的中轴线向北走，首先看到的
是庄重、大气的主楼。这是一座 7层高的灰
色建筑，墙体上有几块巨幅浮雕。据介绍，它
们与天安门广场人民英雄纪念碑的浮雕系同
一材质、同一主题、同期制作而成。

中央党校主要的教研室和行政部门都集
中在主楼内。这座大楼里的学者备受中央领
导人的重视。2002年至今，第十六届、十七
届中央政治局共进行了 57次集体学习，其
中，平时在这座大
楼内办公的学者有
7位承担了 5次讲
课任务。

校园里，学员
超市、美容美发店、
银行自动取款机等
便利设施随处可
见，看上去和普通
大学没什么区别。
但是，记者试图进
入宿舍区进行采访
时，才进一步感受
到这所学府的特殊
之处——尽管记者
持有通行证，也未
能获准进入。

据中央党校教
师介绍，如今的中
央党校与过去相比有三大特色：一是办学思路
活跃；二是开门迎客，给民营企业家和跨国大企
业在华高管上课；三是学员走出国门学习。

外国人的出现，更凸显了中央党校的开
放氛围。掠燕湖边，记者遇到了五六位正在
校园里参观的外国友人。他们几乎不会说汉
语，但还是热情地招呼记者合影留念。

“能够见到党和国家
的高级领导人”

在毕业论文通过之后，省部班就迎来了
毕业典礼。毕业那天，同学们都起得很早，庄
重地换上正装，走进大礼堂。先是一个支部
一个支部地和校长等领导同志合影，然后是
毕业典礼。等同学们都照完相并落座后，习
近平校长、李源潮部长等领导同志上主席台
就座。每个班派一位代表上台领取毕业证
书。由于上台领证书的人较多，校方安排每
个代表见到校长时只说两句话：见面说“校长
好！”领完证书后说“谢谢！”没有想到，省部班
第一个上台领证书的代表见了习校长就“走
不动了”，两人聊了起来，后面的代表一直站
在那里等着。台下的同学们不知道发生了什
么事，有些着急。

散会后，大家笑着问那位同学：“你领了
证书怎么不走了？”他回答道：“习校长很关心
我们的学习，问我学得怎么样，同学们的思
想、身体状况怎么样。我哪能走啊？”

“能够见到党和国家的高级领导人，这是
中央党校学员和一般大学生不一样的地方。
省部班的学员一般能见到习校长两次：一次
是开学典礼，一次是毕业典礼。平时，习校长
也会来学校开座谈会，听取学员的意见，学员
能够借此反映情况和问题。”这位学员说，“能
和习校长对话，能从习校长手中接过毕业证，
这培养了我们的自豪感、光荣感、使命感和责
任感。” 据《环球人物》

“毕业论文做起来有
难度”

经过一个多月的学习后，省部班进入课
题调研阶段。和其他班不同，省部班没有考
试，课题调研实际上就是他们的“大考”和毕
业论文。

“我们这份毕业论文，不管选的是什么题
目，做起来都有难度。所以毕业也不容易
啊。”这位学员笑着说，“老师会让每个人根据
自己的兴趣和熟悉的领域报课题。课题汇总
后，教务部把同一课题的六七个人编为一组，
选出一个组长，去某个省或某部委进行调
研。到省里的时间是一周，每个人都得抓紧
时间了解情况，收集资料。回来以后，小组成
员每人写一个分报告，然后汇总，由组长或统
稿人形成课题报告。和大学生的毕业论文不
一样的是，我们的课题报告会送交相关部门，
对部门决策会起到参考作用。它是有价值
的，不会白写。”

请假制度非常严格
学校有严格的作息时间。从周一到周

五，7点到7点半是早餐时间。晚餐时间是在
晚上 6点到 6点半。“我们大多数人都在食堂
吃。外界有传言说，党校学员下课后就到外
面的高档酒楼吃饭，这并非实情。和北京各
个高校的校门口一样，中央党校门外也有许
多餐馆。班上的同学也和大学生差不多，来
自五湖四海，以前大多并不相识。有时候，几
个同学为了认识一下，也会偶尔出去吃顿
饭。吃完饭，马上就回校了。”

中央党校有严格的请假制度：请假两天
以内，由组织员批准；请假两天以上、7天以
内的，需报进修部主任批准；请假 7天以上
的，则由党校副校长批准，并报教务部备案。

在中央党校，流传着一个“黄菊请假”的
故事。1993年，时任上海市市长的黄菊在省
部班学习。其间，上海有个重要活动需要他
参加。由于时间紧急，来不及等上海市委组
织部门的公函寄过来，黄菊便找到学员管理
部门请假，并表示中午乘飞机回上海，晚饭前
赶回来。学校同意后，黄菊在中午“悄悄”地
离开党校，并按时回来。此事本无人知晓，谁
知当晚《新闻联播》将他参加的这次重要活动
报道了出去。当时与黄菊同班学习的最高人
民检察院检察长张思卿看到这则报道，便开
玩笑要黄菊“交待”到底干什么去了。黄菊只
好“交待”了请假经过。随后，黄菊补办了一
张上海市委组织部门盖章的正式请假条。如
今，这张请假条被中央党校保留着，用来教育
后来的学员。

省部班的学员来自不同地区
和不同工作岗位，在各自的领域
中积累了丰富的经验。学习期
间，学校安排有同学互相讲课的
单元。这位学员所在支部的竺延
风是吉林省常务副省长、汽车专
家。他讲的一堂课给省部班的其
他同学留下了深刻印象。

“他往讲台上一站，根本不用
看稿，就把汽车的历史、设计理念、技术难题
等说得清清楚楚。他说，现代汽车制造都很
看重设计，可全世界顶级的汽车设计师，总
共才十几个人，而且一半以上在意大利。这
些人既是天才，也有点神经质，经常在马路
边、广场上游荡、呆坐。他们这是在采风，以
此来启发自己的灵感。老款奥迪车的车尾，

是一个古巴姑娘的臀部给了设计师灵感而被
设计出来的。一个半小时过去了，竺延风的
课也讲完了，一分钟不多，一分钟不少。他这
一堂课，让我们这些‘外行’了解了不少汽车
的知识，受益匪浅。”

这位学员所在支部的另一位同学叫丁仲
礼，是中国科学院副院长、院士。“他讲环保问
题，讲得很透彻。”除了给同学讲课，还常给老
师“提问”。“他每堂课都坐在第一排，听得非
常认真，而且善于发现问题。有一次，某位教
授在讲课中引用了一组数据，丁仲礼院士马
上指出：‘老师，您这个恐怕不对吧？这些数
据是哪来的？跟我掌握的不一样。’教授连忙
说：‘我这段数据也是引用的。’丁仲礼院士立
即提出建议：‘您最好再查查，我觉得这组数
据有误。’”

“我把党校的课分为小课、中课和大课。
小课是以支部为单位上课，中课则是把几个支
部的两三百名学员集中在一起上课。学习‘三

基本’时，我们上的是小课和中课，
由中央党校的老师来讲。学习‘五
当代’，上的则是大课，即全校性的
大讲座，地点在大礼堂或综合楼的
梯形教室。主讲大课的都是省部
级领导干部，或者国内某一领域的
顶尖专家。”同学们对这些专家的

印象十分深刻，“可以说，他们都是我国各个领
域里学术水平最高、最著名的专家。他们来中
央党校讲课，讲课费特别低，才500块钱。但听
说专家们都愿意来，这一点让我们很感动。有
些课程，比如世界经济危机等内容，就很受学
员欢迎，1000多人的大礼堂座无虚席，中央党
校退休的老教师也会来听。为了听到这样的
课，党校的硕士、博士生早早就过去占座位。
在党校的讲台上，有一个最大的特点，就是老
师放得比较开，讲得比较透彻。”

跟所有的学校一样，上学第一天是开学典
礼。学员吃了早饭，身着正装，在宿舍楼前由
组织员、副组织员带队前去参加。每个省部班
都会配备两名老师担任组织员和副组织员，组
织员一般是正厅级干部，副组织员一般是副厅
级干部，他们相当于班主任和副班主任。此时，
没有“部长”、“省长”之分，只有一个个学生。他
们肃静地列好队，前往大礼堂参加开学典礼。

开学典礼过后，省部班学员回到教室，举
行支部活动。班主任向他们宣布了支部书记、
副书记、学习委员、文体委员和生活委员。第
二天，他们正式上课。现在省部班的学制一般
是四个月，参加过中青班学习的是两个月。每

天上午上课，下午自学。前来授课的，都是中
央党校最有名的教授，也有外请的专家。“教授
备课很认真，都准备了幻灯片，一般讲授一个
半小时，留下半个小时让学员提问。”

中央党校的教学内容，核心是“三基本”、
“五当代”，即“马列主义基本问题”、“毛泽东思
想基本问题”、“中国特色社会主义理论体系基
本问题”和“当代世界经济”、“当代世界科技”、

“当代世界法制”、“当代世界军事”、“当代世界
思潮”。这套系列教材，是胡锦涛同志担任中
央党校校长期间编写的。随着时代的发展，现
在又增加了“三个代表”重要思想、科学发展观
和“当代世界民族宗教”等内容。

在中央党校，省部级干部进修班
最引人关注。人们通常把它称作省部
班。对于省部级干部在这里的学习和
生活情况，媒体曾有不少猜测。近日，
记者专访了曾在省部班学习过的一位
学员，他讲述了省部级干部真实而普
通的中央党校生活。

省部班由中央组织部负责。一
般情况下，各省部级单位都有省部班
培训计划名单。每次中组部给各单
位下达省部班学习名额后，各单位按
照严格的顺序排名，“轮到谁就谁去”。去
年，按名单顺序，轮到这位学员去中央党校学
习。

这位学员大学毕业后被分配到中央某机
关工作。他曾到中央党校省部级后备干部培
训班（即“中青班”）学习了一年。因此，此次
是他第二次到中央党校学习。“熟门熟路”的
他很快就到中央党校办好了报到手续，领取
了学员卡、饭卡、图书卡、游泳卡、日程表和
注意事项，还按照规定，在学校保卫处办理了
一个车辆出入证。

省部级干部的宿舍是一栋中国传统式样
的 4层老房子，砖墙、琉璃瓦经过多年的风吹
雨打，已经褪色，外表显得有些陈旧。宿舍“有
点像火车的卧铺车厢，北边靠墙是一条长长的
走廊，走廊墙上有一格一格的窗户；南边是学员
宿舍”。每间宿舍是一个大通间。门口一侧是
卫生间，一侧是衣柜。往里是一个客厅，摆放
着沙发、电视机和几件简单的家具。再往里就
是卧室，摆着一张单人床、一把椅子和一张写
字台，还有一台台式电脑。“有点像普通的三星
级酒店的房间，被褥、牙刷、毛巾等日用品一应
俱全，不需要学员自己带。”

省部班同学之间互相讲课

“大课很受学员欢迎”

省部班学员的真
实生活

中央党校广场有一尊刻着“实事求是”4个大字的长方
形巨石，这4个字是毛泽东题写的中央党校校训。


